



PERIÓDICO DECENAL PURAMENTE INDEPENDIENTE

EL TIFUS

Así, con todas sus letras. ¡El tifus exantemático en Valdepeñas! Triste es decirlo porque no se nos ocultan las molestias y perjuicios que se irrogan á nuestros convecinos; pero así hay que hacerlo ante el temor, que los daños se acrecenten y de hecho lo están, si nuestro silencio no hubiese traspasado los límites de la prudencia.

En el ánimo de todos está la fecha verdad de su aparición, la fecha de las dudas y de las vacilaciones que pudo haberlas para decir, si era ó nó *tifus*; pero nunca para mirar con desprecio las medidas profilácticas que aconseja la ciencia en tales casos y que por desgracia aquí se omitieron con grave riesgo de la salud pública; hoy mucho más amenazada por la multiplicidad de los focos infectivos.

Mucho podríamos hablar del origen de la explosión exantemática en nuestro pueblo, de las primeras noticias llegadas á los Casinos, de los comentarios sostenidos en los mismos acerca de la veracidad, de las noticias aportadas por unos y por otros y hasta de la confusión, ó mejor de la fusión de este *proceso*, con otros por *alguien* que tenía el deber ineludible de distinguir.....

¿Para qué entrar en estas disquisiciones reveladoras de ignorancia, ó á lo sumo de ocultaciones que á nada práctico nos conduciría?

Aquí lo que interesa decir, es que hay *tifus*; que no es un solo caso, sino varios, que así ha sido reconocido por la clase medica y el Inspector especial, que es una enfermedad tan grave como contagiosa y que las medidas sanitarias hasta hoy tomadas no son ni con mucho

las que debían estar en vigor.

Se sabe que el *tifus*, es enfermedad que persigue á la miseria y la pobreza, que la suciedad como igualmente, la falta de oxígeno son la mejor recomendación para padecer tan terrible enfermedad. Pues bién; si todas estas circunstancias son las que favorecen su desarrollo como lo demuestra la historia del *tifus*, en todas sus apariciones ¿cuales han de ser las medidas higiénicas que hemos de tomar para prevenirnos contra el contagio?

Si la falta de oxigenación, es como decíamos antes, condición predisponente y favorable al desarrollo y propagación del *tifus*, con avisar á nuestros vecinos del riesgo que corren con esa falta, habrán puesto por lo que les interesa, cuanto esté de su parte, en la ventilación de sus casas y en su desinfección propia. Con esto nada más, habremos hecho bastante en favor de la higiene y sin dispendio por parte del Municipio, que debe ordenar la desinfección de la cárcel, posadas, prohibir la mendicidad y clausurar terminantemente las escuelas, cafés y casas de prostitución, que pueden ser fuentes de propagación y de peligro.

Todo esto, con las medidas tomadas en el aislamiento de los focos y la prohibición completa de verter las aguas de los cercados, que representan un atentado á la higiene y al derecho que tienen todos los ciudadanos á respirar sin temor de asfixiarse. Que conduzcan esas aguas en cubas á sus tierras de labor, como abono excelente que es consiguiendo de esta manera un rendimiento mayor, á la par que el embellecimiento de nuestro pueblo.

Conociendo los buenos deseos de nuestra primera autoridad, no dudamos ponga en vigor estas medidas, que tan someramente le indicamos y que tanto garantizarán nuestra vida.

Chulaperías

—Hola Lechuga, ¿qué me cuentas?

—Muchas cosas, pero por aquello del refrán que dice, no debemos meternos en camisa de once varas, pus que me há dao grima el pararte cuando te he visto.

—Pues ya que hemos tenido la casualidad de encontrarnos, vamos á echarnos medio chico en casa de Eudasio. Yo convidado.....

—Pus bueno, lo que te tengo que decir es, que según noticias que me ha comunicado la Indalecia, creo que te cortas el pelo con serrucho ú mejor dicho te lo podan.

—Hombre, sí que es cierto, pero la verdad, hay cosas que amargan que se las digan á uno y no sé cómo te he oído con calma y no me he metido á dentista con tu rostro.

—Yo creo que no debes molestarte porque donde las dan las toman. No te dejaste tú desamparar sin un trapo que ponerse á la Gregoria; no le metistes dos coces en determinao sitio á la Rizos, que tuvo que meterse á periodista y dedicarse á vicios poco honestos...

—Es que á mí la Pepa pué decirse que me ha dejao en estao lastimoso y en ridículo á la vista de la Sociedad...

—¿Y por qué?

—Pues por la sencilla razón de que la cogí infraganti con el Pelos.

—¡Rediez!

—Mira, la escena ú cuadro que se representó entre los tres, no es para contao.

Entro en la habitación, me encuentro á el Pelos como para bañarse, es decir, en calzoncillos, me voy hacia él y con la mano en el bolsillo que tenía el cortaplumas le digo: Tú eres un socio sin diznidad, que no respeta al ciudadano y menos al amigo. Y por toda contestación empieza á evacuar y al esfuerzo que hizo pa romper, soltó una expresión que me tuve que

tapar las narices. Le dije cerdo y na. Fuí y le dije que no tenía educación y me soltó un eruzto.

Yo ya no pudiendo aguantar, me fuí hacia él, pero en el camino pensé y dije, la cosa hay que resolverla con calma; llamé á la Pepa y después de afearle su conducta, me contestó que me fuera á servir de perchero á la Peña.

—Y tú qué hiciste.

—Pues callarme, por aquello de que dos contra uno... ya sabes.

—Chico te compadezco por lo lastimoso del estado en que has quedao y ahora me explico yo el por qué te han puesto de mote *La Cierva*.

—Después de todo, no me apuro, otra vendrá, entoavía tie uno buena planta. En fin chico te convidó por si acaso no nos vemos hasta dentro mucho tiempo.

—Dispensa, pero como dicen que con eso del *tifus* está Valdepeñas podrido, más que estuvistes tú cuando te hizo el regalo la Pitorros, pues que resulta que no quiero verme infestao.

Hasta luego y recuerdos á la Antonia y dila que ya iré á verla cuando no estés tú.

—Cuando quieras ninchi, y date un depilatorio en la frente ú en la cabeza

EL MANUBRIO.

Las apariencias engañan

(después de las elecciones)

Ya habrás visto mi querido sereno mi aptitud respecto de las *no pasadas elecciones* y por bien pasadas las demos.

Mucho te habrá extrañado que mis letras de molde no hayan coabyuvado en la deprimente refriega electoral, poniendo sobre las nubes el candidato de mi *opinión* y mientras presentaba el contrario recluido por sus maldades en infecta cloaca.

Pues no te extrañe, porque ya sabes que yo no he venido á este mundo á prodigar favores mal pagados, ni á practicar maledicios. He venido como ya sabes á representar con entera fidelidad, con procedimientos equitativos, á la razón y á la justicia.

Las apariencias engañan, y tú

has padecido este engaño más, que anotarás en los anales de tu historia.

Primeramente creíste por los prudentes consejos que te daba, de un modo suave y cariñoso, que era conservador, y á caso por esto llegaste á pensar que era un hipócrita sacristán. Después, como las elecciones estaban próximas hubiste de pensar si era un agente electoral subvencionado por los liberales, cuya misión única había de ser la de hacer un trapo al actual señor Alcalde; tirándole frasco de mi negra tinta.

Luego de juzgarme como te vino en gana, apropiando tu voluble sinceridad, no encontrando justificación á tus juicios de mis correrías, te acordaste que eres republicano á ratos, y no encontrando relación en mi indumentaria puesto que ni gorro llevo... con el lema alegórico de tu histórica idea; creíste... no sé qué habrás creído. Lo que si sé y no me explico el porqué, es que me han hecho *la cruz* todos tus ropublicanos amigos y yo á estas horas me estoy haciendo de cruces también pensado en tus inagotables, incalificables y censurables errores.

Te preguntarás y acaso te atrevas á preguntarme que es lo que soy. ¡Pues no te lo he dicho ya! Soy independiente y más libre que un ave de paso.

Ahora; no creas que el ser independiente quiere decir que no tenga mi política, este es otro error que padeces.

Yo tengo una política. Porque si no la tuviera entonces ¿qué papel de defensa represento?

Yo no te diré lo que soy por mucho que me preguntes, sólo sabrás quien soy y lo que pienso, leyéndome mucho y entonces aprenderás á ser tan libre como yo deseo que seas.

¡A mí que me importa que manden los conservadores, ni que los republicanos engañen á los liberales!

¿Yo por qué no he de aplaudir á D. Blás Maroto, si arregla calles y levanta escuelas? y ¿por qué he de dejar de censurarle si dá carta de vecindad al tifus y deja la población sin vigilancia nocturna?

Y siendo independiente ¿qué razón hay para no decir que me entienden muy mal (doliéndome que no me entiendan) los descendientes de los colaboradores de la sublevación de Cartagena, cuyos héroes progenitores de 1808 pelearon siempre en pro precisamente de la independencia.

Por mucho que te esfuerces, no he de decirte sino que soy independiente, cuya palabra aprenderás á descifrar cuando me hayas leído mucho.

Más, no te digo; porque si más te dijera, si dijera cuanto pienso, es posible que dados los tiempos y las circunstancias....

Comprenderás que gustándome tanto la luz del sol, no es mi ilusión vivir en las tinieblas.

Mucho menos entiendo que el sol *sale gratis* para todo el mundo, cuya acción vivificadora llega hasta nosotros, hasta los desheredados, por eso: Por su independencia.

X.

Burla Burlando

¡Válgame San Bambino bendito, confesor, virgen y mártir, y abogado contra el contagio!

Vivimos sobresaltados, agobiados, asustados y aniquilados ¡Ay! con la declaración oficial del tifus. No hay quien duerma tranquilo y todo es pensar los medios de evitar el contagio. Las autoridades, cuya loable conducta no dejaremos sin mencionar, ha procedido á la acreditada y sencilla fumigación, llevando su celo y cuidado por los *intereses* del pueblo, hasta el punto de fumigar las arcas municipales, por si entra alguna peseta mas ó menos contagiosa, y no consintiéndose pague á los empleados, en previsión de que las pocas perras que quedan (si hay algunas), puedan tener microbios, que los contagien de la epidemia reinante.

Otra de las medidas que ha empleado la autoridad y que encontramos muy oportuna es la siguiente.

Se proveerá á los facultativos de una blusa, bata, ó *Kimano* antiséptico, que será previamente fumigado y desinfectado, á la salida de cada visita, por el alguacil de turno.

Item más: llevarán calzadas las manos, (ultra *chic*) con guantes especiales, que destruyan los microbios que se adhieran á ellas, y para evitar que se quede algo entre las uñas, que pudiera dar lugar á contagio.

Así también, prohíbe por estos días, y mientras dure la epidemia, arrojar aguas sucias y escupir al cielo.

Algo más tranquilos podemos vivir con tan higiénica medida, pero hay que estar alerta porque ya van registrados dos casos en dos casas por causas análogas. Una señora anciana que vivía por los arrabales, llamada Antigua Vergüenza y una joven desgraciada llamada Ilusión Yáñez que ha sido trasladada á Infantes donde el acreditado Doctor Cierva le asistirá hasta su completo restablecimiento.

RUIPERES.

Lo que oímos

—¡Adios Petra!

—¡Anda con Dios Antonia!

—Oye, no te ha dao eso que anda.

—No hija, ni Dios quiera, por más que mia tú, lo que sea á de ser.

—Ea ya ves, pero siempre es güeno guardarse de eso, que le llaman el tufis ú como sea, por si acaso te dá, porque si no, hija mía! ¡pués le dás una peseta al fraile del cementerio, y sino ya ves lo que á ocurrió, ¡que á ver si sirve!

—Pus mia chica, tú pués hieir lo que quieras, pero pa mí que hace pero que mui requetebién D. Blás en echar eso que güele á fenicao en la plaza.

—No te digo que no, ¿pero está güeno que yo no pueda pasar en ca mi prima Pepa porque tié eso? ¡Me paice á mí que no voy á dejar que se muera na má que ella sola, sin que haiga quién la asista! ¿yo creo que no es cosa pa tanto como pa tenerme un sereno puesto en la puerta y no pueda pasar naide?

—Hija, es verda, pero á mí me paice mui bien.

—Güeno, pus si á tí te paice bien á mí no. ¿Tú cres que está güeno que na má que por que le de la gana á nuestro Inspector, tengan que quemalo tó cuando se muere uno. ¿Pus eso no está bien?

—Mira chica, eso es verda, porque el otro día fué tamién el Sr. Sanidad y á mi prima la que es novia con Capagatos, porque se enteró que había estao en ca el tío Medias Suelas, que ha tenío eso, fué y dijo que había que meterle azufre debajo las faldas y fué, hija mía, y sin querer ella, la metió en una habitación solica con él, y la *fumigó*, quieras que no.

UN ANTISÉPTICO.

Crónica

Momentos de pavora

Ciertamente que lo son, éstos por que atravesamos. Pavora en el ánimo, pavora en el espíritu, pavora en todo el cuerpo. El temor á una epidemia desoladora nos acerba de tal modo que nos aprestamos solícitos á todo género de precauciones y miramientos.

Declarada, que ha sido oficialmente, en nuestro pueblo, la epidemia del tifus exantemático, los ciudadanos hemos puesto en práctica cuantos preceptos profiláticos nos aconsejaron. Acudimos presurosos á la consulta médica para ejecutar cuantos remedios preventivos están á nuestro alcance. Queremos hermanarnos más y más con los prácticos de la medicina, ofreciendo con franca sonrisa una amistad sincera y una ciega fé que nos sirva de amuleto para el mejor interés en el caso de la caída.

Es de notar como apenas iniciada una nube arrasadora parece correr por nuestras arterias un fluido eléctrico, que nos hace nobles y buenos, que nos confederá en el alistamiento del temor, del dolor y la pavora.

Afortunadamente y esto puede tranquilizarnos un tanto, hasta ahora se han dado casos contadísimos, (no han llegado á una docena) de atacados del tifus. Por eso, éste es el momento propicio y único de emplear cuantos medios estén al alcance de todos, para evitar el desarrollo de esta enfermedad alarmante; los ciudadanos practicando escrupulosamente la profilaxis; las autoridades ejecutando las medidas *propicias* y especiales *propias* de tales casos. Porque nuestra higiene callejera es solo cosa del Ayuntamiento y éste es el más obligado de dar ejemplo.

Una de las primeras medidas que nuestro digno y celoso Alcalde debe adoptar, es el barrido y riego de las calles donde abundan inmundicias, obligando al mismo tiempo á hacer lo propio á todos los vecinos en sus puertas y trozos de acera y calle que á cada cual corresponda.

Además, prohibición absoluta, bajo multa, de tirar aguas sucias y mal olientes procedentes de manipulaciones de bodegas.

Tenemos entendido que se está construyendo un Hospital-Sanatorio, en las afueras de la población, en el sitio denominado Huerta de Agudo, pero á nuestro juicio el lugar más indicado para esta obra, ha debido ser el cerro de San Blás, puesto que aquello es propiedad del Ayuntamiento.

Aprestémonos todos á combatir la horrorosa epidemia, para evitar, aparte de los grandes males personales que son sin duda los más principales, otros secundarios, no, tampoco de menos importancia, como son los intereses comerciales é industriales de nuestro pueblo.

O. DE VECA.

Noticias

El día 3 se verificó la subasta del terreno donde ha de edificarse la fábrica de la Sociedad «Panificadora de Valdepeñas», obteniéndola por su justa tasación, el conocido industrial D. Manuel Ruiz.

Tratándose de una sociedad tan importante, creemos debe conmemorarse con la debida solemnidad y espléndidez el acto de la colocación de la primera piedra con asistencia de

la banda de música, autoridades, etc.
Así lo esperamos, en el momento esten los trabajos en condiciones para tal acto.

Ayer tuvieron dos novios gran altercado en la reja por que la novia quería una Miniatura PEKA.

El día 4, tuvimos acasión de observar personalmente el celo excesivo de un sereno que vigilaba la casa de un tífico, en la calle de Castellanos, frente al cercado de D. Ubaldo Merlo.

Cruzaban unas mujeres por dicha casa cuando salian las asistentes del epidémico, y en la misma puerta paráronse á conversar sobre el estado del enfermo y sobre otras cosas, durante la conferencia más de 15 minutos, sin que para nada interviniera el sereno, como era su obligación, evtiando la parada y contacto de las personas.

Pero también es de advertir que las transeuntas conducían un colchón que dejaron en el suelo y en la la misma puerta, duraute la charla.

¡Hay que extremar el rigor D. Blás!

¿Tenéis dolores de muelas sabañones ó jaqueca?
para aliviaros comprad una Miniatura PEKA.

Sabemos de buen origen que dentro de breves días será abierta al público la Fuente del Cristo para la venta de agua de Moral. Nada decimos de la importancia de esta noticia sobre todo en las actuales circunstancias.

Duro con el pitorreo

Yo Tifus.
Tú Tifus.
El Tifus.
Nosotros Tifus.
Vosotros Tifus.
Ellos Tifus.
Atifus, digo atiza, qué conjugación se trae este tío. No y la verdad es

que *Caro* es el tifus por lo mucho que cuesta el cortarlo de raíz. ¡Y también es verdad que conforme se están poniendo las cosas no vamos á poder ir á ninguna parte! Miren ustedes, el otro día iba con unos amigos y amigas paseando por el paseo personal para personas, ó para mejor entender por la vía M. Z. y A. (esta clase de paseos hace años hubo un señor que es concejal en la actualidad que dijo se debía construir en el cerro de San Cristóbal) y uno de mis amigos me dijo: mire Ud. Hueras, vamos á verlo, y yo contesté al momento.

¡Señora por Dios, no sabe Ud. que tiene Tifus!

¡Pero señor mío, entonces no podemos ir á ninguna parte!

Por mi váyase á Antequera.

Pero si creo que también tiene.

Comprenderán Udes. que esto es horrible; solamente Prisco, que según dicen está á la sombra y es un ser amante del Valdepeñas vinícola se ve libre de la terrible enfermedad.

En los primeros días en que empezó el tifus iba meditabundo y pensativo por la calle Ancha y pasó junto á mí un señor respetable algo encorvado é iba de prisa y yo no le conozco, pero oí decir: ¡El Tifus! y me equivoqué: ¡Era un médico! Un médico que el hombre según me han dicho se lo encontrarán en su casa, al ir á buscarlo para asistir á un tífico fumigándose.

El buen señor decía que la culpa de todo la tenía San Blás, abogado del Ayuntamiento, digo del tifus, porque no le dejaban ir á beber agua á la Fuente del Avelano. A pesar de que San Blás y San Inspector provincial se lo comunicaron que no saliera de Valdepeñas por orden del dios La Cierva, dueño y facedor de chanchullos electorales según hemos visto hace días, nuestro hombre se marchó, se fué, y dispuesto á quitarle el palo á quien con él le amenace, para luego pegarle, pues como médico no lleva más que tijeras y son pequeñas.

Valdepeñas todo lo tiene *Caro* y no es posible comer y si es en las bebidas ¡fijaos mis queridísimos paisanos!

Caro es el agua, con el tifus comparado y con lo otro, pero es más *Caro* todavía un viaje constante y voy que vengo. ¡Qué bien huele Ud. á tomillo!

Ultima Hora

EL TIFUS EN CIUDAD-REAL

Ya lo tenéis ahí, ya lo tenéis y me alegro, aun cuando me creais poco humanitario.

¡Ya lo tenéis ahí, digo, ya la tenéis! La sobrina de Prisco, prima del que nos trajo á ésta esto

Fué á un juicio oral y no os habeis apercebido.

¡Precavidos!

VALDEPEÑAS

Imp. de Mendoza, Jijón, 12

VENTA

En su tasación de 7.500 pesetas pagaderas en tres plazos anuales y en 6.000 pesetas al contado. Se vende una casa nueva, sita en la calle del Amparo, 11, provista de cuatro viviendas

que renta de 45 á 50 pesetas mensuales.

Una viña de 3.000 vides sita en Navas Juncosa, por el precio de 1.250 pesetas al contado ó en 1.500 en tres plazos por ausencia de esta localidad del dueño de dichas fincas.

En la Administración de este periódico darán razón.

Miniaturas PEKA

Sin cristal Irrompibles

Dijes é imperdibles con miniatura PEKA iluminada desde

2 Pesetas

Se hacen en pocos días y de cualquier fotografía.

Encargos: Castellanos, 1, Relojería, Valdepeñas.

Buen Negocio

Por no poderlo atender su dueño, se traspasa en buenas condiciones un Establecimiento acreditado de ULTRAMARINOS y FERRETERIA.

En la Administración de este periódico, Crísto, 29, para tratar.

Pastelería, Confitería y Repostería

— DE —

PEDRO BERNARDO

Seis de Junio, núm. 40 (antes Ancha)

VALDEPEÑAS

El ramo de pastelería es la especialidad de esta casa y por ello es la preferida.

Tartas, ramilletes, bombones, caramelos de todas clases. Depósito de Chocolates y de vinos y licores de marcas. Cajas y objetos de fantasía para regalos.

SEIS DE JUNIO núm. 40, (antes Ancha)

PONCHE TELLO

Este delicioso néctar tan tónico como reconstituyente está hecho á base de nuestro Cognac Old Brandy, procedente de los vinos más exquisitos y viejos.

Muchas son las aplicaciones que puede darse á nuestro **PONCHE** las más primordiales son:

Caja 12 botellas
presentación lujo
48 pesetas
franco impuesto.

- 1.ª Como licor digestivo tómese una copita después de cada comida, bien sólo ó mezclado con el café.
- 2.ª Como tónico reconstituyente para personas débiles, tómese una copita cada seis horas en un vaso de leche bien batido.
- 3.ª Como refrescante para países cálidos donde las aguas no son buenas, tómese siempre una copita en un vaso de agua, resultando un refresco tan sano como agradable y aromático.
- 4.ª Como sudorífico para resfriados tómese en una taza de té ó manzanilla bien caliente dos copitas, siendo inmediato su maravilloso resultado.

Todas las botellas van elegantemente presentadas y precintadas por cordón, lazo de seda, llevando el corcho nuestra razón social

Viuda é Hijos de Tomás López-Tello

Evitad las falsificaciones

Grandes Bodegas en Valdepeñas

Las mayores

de la Mancha



Varias marcas registradas

y diferentes premios

en todas las Expo-

siciones á que

ha concu-

rrido.

Domingo R. de León en T.ª

VITICULTORES

Y ELABORADORES

DE VINOS FINOS TINTOS Y

BLANCOS

CON ESPECIALIDAD PARA

Ultramar

donde su Exportación

es importante.

VALDEPEÑAS

